



COLOMBIA FACT SHEET

JUNTANZA ÉTNICA

RESUMEN

Juntanza étnica es la continuación del trabajo mancomunado desarrollado entre USAID y las comunidades indígenas y afrocolombianas, también conocidas como comunidades étnicas en Colombia. El programa contribuye al desarrollo autodeterminado de las comunidades a través de fortalecer su gobierno propio e institucional, mejorar las oportunidades económicas y proteger su patrimonio cultural, respetando las formas propias de desarrollo territorial y manteniendo el equilibrio en la relación con la naturaleza. Igualmente, apoya la participación de las comunidades étnicas en la implementación del acuerdo de paz para avanzar en la construcción de la paz en los territorios. El programa se ejecuta de la mano de las comunidades étnicas y de los sectores público y privado en 31 municipios de la región Caribe, Pacífica, Amazonia, incluyendo algunas grandes ciudades, desde diciembre de 2021 hasta noviembre de 2026.

METAS

FORTALECER EL GOBIERNO PROPIO E INSTITUCIONAL

Contribuye a fortalecer el desarrollo de las capacidades de cabildo, liderazgo, autogobierno y gestión de los recursos naturales de las organizaciones étnicas y autoridades tradicionales. El programa trabaja con instituciones públicas nacionales, regionales y locales para responder a las necesidades de las comunidades étnicas en dos líneas prioritarias: 1) adecuación institucional y políticas públicas y 2) fortalecimiento organizativo.

APOYAR EL DESARROLLO ECONÓMICO SUSTENTABLE

Apoya la soberanía alimentaria de las comunidades étnicas y la recuperación económica tras el COVID-19 mediante la asociación con actores comunitarios, públicos y del sector privado para fomentar la generación de ingresos y el desarrollo empresarial inclusivo en sectores que sean beneficiosos para el medio ambiente. Esta apuesta incluye tres áreas de acción 1) empleabilidad y emprendimiento, 2) iniciativas productivas y soberanía alimentaria, y 3) conservación de la biodiversidad y proyectos medioambientales

PROMOVER LA DIVERSIDAD CULTURAL

Contribuye a la preservación, salvaguarda y reconocimiento del patrimonio cultural étnico y de los aportes de los pueblos indígenas y afrocolombianos en la construcción de nación. El programa apoya emprendimientos y manifestaciones culturales, estrategias de visibilización y la formación, apropiación y circulación de iniciativas artísticas y culturales.

ATENDER Y PREVENIR EMERGENCIAS

Apoya las estrategias de prevención y la respuesta eficiente a emergencias naturales y sanitarias. El programa fortalece la capacidad de los actores comunitarios, públicos y privados, incluyendo las guardias indígenas y cimarronas, para prevenir, mitigar y responder a emergencias y fortalecer la capacidad de resiliencia de las comunidades. Lo hace a partir de dos líneas de trabajo: 1) Respuesta rápida y 2) Prevención y mitigación de riesgos.

RESULTADOS ESPERADOS

- Apoyar a 230 organizaciones étnicas locales.
- Apalancar más de USD \$36 millones en fondos públicos, privados y de la sociedad civil para promover la inclusión étnica
- Aumentar el acceso a nuevas oportunidades de empleo para poblaciones indígenas y afrocolombianas, logrando que 65% de los participantes del programa acceden al empleo.
- Otorgar más de USD \$20 millones en sub-donaciones a organizaciones locales para su fortalecimiento y para apoyar iniciativas autodeterminadas, incluyendo USD \$3 millones para la conservación de la biodiversidad y la gestión de recursos naturales.